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■ 图说·奇趣

■ 将新闻进行到底

浙江灾区生产生活秩序正在逐步恢复。浙江省防

指办 13日通报，截至当日 17时，全省主要水库、河道水

位已逐渐回落，杭州解除了防汛应急响应，省防指和嘉

兴、宁波将防汛应急响应降低至Ⅲ级，灾区群众生产生

活秩序正逐步恢复。

洪灾是怎么造成的？城市内涝频现，应该如何预防？

余姚洪灾再敲城市防洪警钟

美国纽约市曼哈顿上城东区一栋造价 3900

万美元(约合 2.39亿元人民币)的 5层高超级豪宅，

最大卖点之一是餐厅旁的 20 英尺(约 6.1 米)高瀑

布，奢华风尚尽情展现。

这栋豪宅始建于 1899 年，年前由地产发展

商希恩联同日裔建筑师森俊子重新装修成现代

豪宅。

豪宅内建6米高瀑布

造价高达3900万美元

据报道，斯洛伐克一名 39 岁的女子耗时 16

年，收藏了来自世界各地的 6万多张纸巾，总价值

达 30万美元。报道强调，该女子的这一收藏爱好

4次打破世界纪录。

该女子名为安东尼娅(Antonia Kozakova)，她

的办公室保存了 62757 张各种式样的纸巾。2007

年，她第一次以 2.1万的收藏量创造世界纪录。从

此，她两次打破自己的记录，先是 2008年的 30300

张，接着在同年又创下 5万张的记录。现在，安东

尼娅的收藏量几乎达 6.3万张，第四次打破了自己

的记录。

斯洛伐克女子收藏纸巾

6万多张纸巾价超180万

万圣节即将到来，俄亥俄州罗雷恩(Lorain)的

39 岁居民罗德里格斯(Ricky Rodriguez)，住家近

日成了小型观光景点，因为他的家看起来像被一

艘高达两层楼的海盗船撞破，船上还坐着几个打

扮成海盗的骷髅头。

罗德里格斯接受媒体访问时说，海盗船是他

与弟弟一起合作，花费两周时间建造完成。万圣

节当天将邀请亲朋好友全部穿着海盗装扮前来，

参加一场大型的海盗派对。

美男子建两层楼高海盗船

乍看似穿墙“破房”而过

“下水道是一个城市的良心”，随着多个城市内涝成灾新闻的频频出现，这句名言略显

得有些沉重。

城市的美好，不仅仅在于高楼大厦、地标、名胜，更在于完善的基础设施，在市民和游

客注意不到的地方，有力地保障城市生活的运行。下水道被称为“良心”所在，从这个角度

看也不无道理。

城市洪灾，多缘于罕见的集中降雨，余姚也不例外。现代城市防洪策略，也远远超越

了“修好下水道”这种基本手段。但是，这句简单的话，不算过时。

编
者
按

为何余姚受灾严重？宁波市防指办负责人对这个

问题进行了解答。

该负责人说，“菲特”带来的洪水量大主要是因

为三个原因，一是“菲特”降雨总量大、强度强、范围

广。甬江流域面雨量达到 440 毫米，为有水文记录以

来最大，将近 2012 年“海葵”台风降雨的 2 倍；而且主

要暴雨集中在 2 天之内，二是姚江流域和奉化江流域

同时出现历史罕见的降雨，造成宁波三江口洪水叠

加；三是恰逢农历天文大潮，高潮位持续不退，导致

沿江闸门排水效率减弱。

该负责人还介绍了历史上出现过与“菲特”相似的

秋台风。“6312”号是 1963 年 9 月 12 日在东南沿海登

陆，并对宁波造成重大影响的强台风，与今年“菲特”台

风极为相似，在西太平洋生成后发展成强台风，一路向

西北挺进在福建省北部连江沿海登陆，登陆后也遭遇

北方南下的冷空气，出现持续强降雨。“6312”号台风给

宁波奉化江流域带来的降雨量级与“菲特”相当，均为

400 毫米左右，而姚江流域的降雨仅有“菲特”台风的

一半，该台风造成奉化江及鄞奉平原水位全面超过警

戒，平原内涝水深达 1—2.5米，导致 34人死亡，受淹农

田 164万亩，损毁江堤海塘近 86公里，受影响情况远大

于“菲特”台风。

为什么这次余姚受灾最为严重，该负责人解释

说，一是台风过程降雨余姚为 560 毫米，为全省最大，

近百年一遇，且主要集中在 2 天左右的时间内。二是

甬江流域的奉化江流域与余姚所在的姚江流域同时

出现大洪水，导致宁波市三江口洪水叠加，高水位持

续不退，余姚经姚江向下游泄洪能力严重受限。三

是余姚上游的上虞也同时遭受强降雨，导致余姚外

来洪水较多。

——新闻现场——
余姚洪灾为何如此严重

近几年，城市内涝时有发生。近日，台风“菲特”又

让浙江、福建的一些地方“水漫全城”。城市洪涝问题

该如何解决？

今年 9月，国务院出台的《关于加强城市基础设施

建设的意见》，明确提出，用 10年左右时间建成较完善

的城市排水防涝、防洪工程体系。

据悉，对于城市排水防涝的“家底”，今年 6 月，住

房和城乡建设部印发《城市排水（雨水）防涝综合规

划编制大纲》，要求各直辖市、省会城市和计划单列

市的中心城区，能有效应对不低于 50 年一遇暴雨；地

级城市的中心城区，能有效应对不低于 30 年一遇暴

雨；其他城市的中心城区，能有效应对不低于 20 年一

遇暴雨。

北 京 建 筑 工 程 学 院 教 授 车 伍 说 ，应 对 城 市 洪

涝，单纯依靠建设地下排水设施代价大、成本高，效

率低，必须跟地上的湿地、绿地等生态系统修复结

合起来。

我们常常引用一句名言，即“下水道是一座城市的

良心”。其实，解决城市洪涝问题，并不完全取决于地

下。《意见》明确指出，“将建筑、小区雨水收集利用、可

渗透面积、蓝线划定与保护等要求作为城市规划许可

和项目建设的前置条件。”

《意见》提出，要加快城镇供水设施改造与建设，切

实保障城市供水安全；要加强城市供水、排水防涝和防

洪设施建设。

专家表示，城市河湖水系有排水防涝和防洪功能，

植被覆盖能够涵养水源。《意见》要求，加强城市河湖水

系保护和管理，强化城市蓝线保护，坚决制止因城市建

设非法侵占河湖水系的行为，维护其生态、排水防涝和

防洪功能。

——核心关注——
预防城市洪涝是个系统工程

“目前我们的精力过多放在应急上，肯定是时代的

落伍。”中国灾害防御协会副秘书长、中国国家减灾委

员会专家高建国认为，灾害一次次敲起了警钟，有的把

风险产生原因放在雨量过大、地震过大等自然因素

上。实际情况是每一次灾害，都可以肯定，我们的工作

是有缺陷的，需要踏踏实实地找到原因、加以改进，以

免下次再受灾。

提起余姚，大多数人都会想起迄今 7000年前的河

姆渡文化。就在“菲特”台风暴雨给余姚带来洪水淹城

之时，河姆渡文化遗址恰经受住了洪水的考验。

如今的余姚城，多是钢筋水泥的高层建筑，为何这

些高层建筑在防洪方面还不如河姆渡时期的木构建筑？

“我不想与古人对照，还是从与余姚的地理、气候

条件类似的浙江嘉兴、湖州市说起。本世纪初，两座城

市均花费数亿元修建了抵御洪水的大包围工程。大包

围一词，很形象，即用主导河道来控制城市的防洪。防

洪大包围工程是环绕城市规划范围外围，利用区内河

网的调蓄功能。中心城市的防洪能力达到 100 年一

遇。什么叫灾害？没有办法应对，才会产生灾害。”高

建国认为，“同样的洪水如果发生在嘉兴、湖州，结果肯

定不一样。”

一个灾害过程由“预测、预防、应急、重建”4 部分

组成。高建国认为，我们不要把主要精力放在应急上，

目前就是这么做的，各级政府都有一个应急办公室。

我就奇怪了：为什么不能把应急办公室更名为防灾办

公室？2000 多年前的荀子曰：“防为上，救次之，戒为

下。”联合国前秘书长安南说：“灾前预防不仅比灾后救

灾更人道，而且更经济。”

“一个美丽中国，不能没有坚强的防灾体系。”高建

国称。

——专家建言——
不应再重应急、轻预防

说到历史罕见，德国今年就经历了一次 400 年未

遇的洪水，新闻工作者丁宜撰文介绍德国防洪的一些

理念和做法。

“德国城市的防洪经并非神话，但其尊重自然、未

雨绸缪的理念，确实值得学习。”丁宜称。

丁宜称，尊重自然环境，是“德国防洪经”十分值得

推崇的重要理念。洪峰来袭，下游城镇极易受灾，因此

要为河水漫堤预留足够的土地面积。德国政府主动控

制泄洪区内人口聚居地的发展，任何新兴建筑须经防

汛机构严格审批，通常情况不批。

丁宜介绍说，德国城市在发展过程中，较好地保留

了天然的河网水系、湿地绿化。土壤是天然的蓄水池，

绿地不像混凝土等材料，能够延缓雨水的流动，同时有

助于调节城市的局部气候。为了使尽量多的雨水渗透

到土壤中，德国政府为道路占地面积的增长设限，城市

中预留大量土地。德国很多城市还将一些公共活动场

所，例如球场、停车场、绿地，有意识地设计成干湿两用

蓄水池。平时，这些地方供市民休闲、停车，暴雨来袭

时则立马变身储水池。

（本文综合新华社、中新社、宁波晚报等媒体报道）

——他山之石——
德国如何应对400年一遇的洪水

全国第一家地板行业跨界旗舰店——生活家

定制家居体验中心日前在湖南长沙开业。在试营

业仅仅 20 天的时间里，调查显示，尽管定制家居的

价格高出非定制产品一倍，但还是有 60%的受访者

愿意购买定制家居。这预示着生活家地板又开发

出了一个巨大的蓝海市场。生活家集团 CEO 刘硕

真表示，生活家定制家居体验店是地板行业里第一

个跨界的旗舰店，今年会在长沙、武汉、成都、重庆、

西安做出 5个大型的旗舰店。生活家将开创地板行

业跨界发展新模式。

跨界：创造定制家居大市场

权威机构最近发布的一项家具满意度调查显

示，76%的用户对传统家具模式不满意，其中有近

80%的原因和定制相关：家居与装修风格不协调的

占 56%；家具尺寸不合适造成空间使用率低下的占

22%。生活家正是在消费者的不满中发现了定制家

居这一极具发展潜力的商机。

目前，生活家的定制家居包括地板、衣柜、木

门、墙板等产品，这些家居产品陈列在一个体验

店里，能够让消费者更直观地体验到居室空间的

“实景”，便于其知道自己“真正想要的”是什么，

并且可以在网上进行 3D 户型设计体验、网上预

约、线下看样下单。从而避免“当时看着都很好”

但整体风格不协调的问题。同时，这种“一站式”

家居营销形态的改变，可以解决传统建材市场单

一产品陈列销售时“每平米销售额”过低的问题，

由此摊薄厂商的门店租金成本。

跨越：上半年销量增长24%

近两年家居建材市场一直处于销售低迷的“冰

河期”，并由此导致一些知名建材市场的倒闭和转

型。就在全行业不景气的情况下，生活家在 2008年

金融风暴期间逆势大幅度增长后，再一次创造了

“反周期”成长奇迹，今年上半年销量同比增长 24%。

目前，生活家已经建立 4 大生产基地，营销网

络覆盖全国，终端体验店已经超过 1500 家。除其

首创的经典产品生活家·巴洛克仿古地板已经成

为高端地板的代名词外，运用曲线设计使图案线

条更具动感美的新几何系列产品、镶嵌着精美原

瓷和琉璃的代表材料跨界组合流行趋势的威尼斯

系列产品，都是目前市场上“当红”的时尚地板产

品，不仅为生活家创造了可观的效益，而且扩大了

整个地板行业的边界，让一些原本属于地砖、石材

的领域，成了地板行业的市场空间。

跨国：攻占德国质量标志高地

德国是全球公认的地板产品质量最高的国家，

许多国产地板品牌都希望能够傍上“德国”二字 ，

甚至不惜编造德国身份或德国血缘。然而，早在几

年前，生活家地板就已经销售到了德国市场，并且

无论是销售终端还是销售数量都呈现出扩大的趋

势。生活家用过硬的质量征服了一向以品质自傲

的日尔曼市场。 （王影）

全国地板行业首家跨界旗舰店问世

科技日报讯（记者胡唯元）第三届车载信息服务产业

年会日前在长春举行，“车载终端和手持终端互联”、“汽车

紧急救援”等 18个技术工作组同期召开会议，研讨今后研

发方向。本次会议还举办了车载信息服务第 14次全国工

作会议，并在标准、技术、应用等领域集中发布了一批自主

创新成果。

在标准领域，车联所发布的《车载信息服务—人机交

互第一部分：图形符号》标准在一汽集团、上汽集团、德赛

西威、博泰悦臻、启明信息等单位的推动下，在车载终端整

机上开始实施，进入红旗 H7、荣威、奔腾等车型。在其他

技术领域，车联开始正式承担《电动汽车用集成电路测试

规范》等 6项电动汽车综合标准、《车载信息软件开发设计

规范》等 2项汽车软件标准、《汽车经销商信息服务》1项信

息服务标准任务。

本次年会由车载信息服务产业应用联盟、长春市人民

政府、中国第一汽车集团、电子科技大学、台湾电机电子工

业同业公会联合主办、启明信息技术股份有限公司、长春

净月国家高新技术开发区联合承办。

第三届车载信息服务产业年会召开

冷言■

据新华社讯 （记者李鹏）高温干旱天气的持续蔓延

已 严 重 影 响 河 南 全 省 的 麦 播 工 作 ，并 有 可 能 影 响 到

2014 年的夏粮产量。12 日，河南省政府下发紧急通知，

要求加强抗旱种麦，确保全省麦播面积稳定在 8000 万

亩以上。

据河南省气象局的监测，进入小麦适播期后，河南

全省的干旱天气发展迅速，河南北中部和西部的济源、

焦作、三门峡、洛阳、郑州、开封等 6 市达气象特旱等级。

而近来持续的高温天气继续加大了土壤的墒情流失。

最新气象信息显示，10 月 20 日前，由于全省仍无有效降

水，旱情快速发展的局面仍将持续，并呈局部蔓延加重

趋势。

河南紧急通知要求抗旱种麦

13 日是农历九月初九，重阳节，也是我国

第一个法定的“老年节”，中山大学教授蒋明

智先生建议，政府应把这天纳入法定节假日。

蒋教授说：“此举将使老年人权益在得到法律

上的保证的同时亦保证了年轻人有时间敬老

爱老。”（10月13日中国新闻网）
蒋教授的心思我自然理解，但这个建议我

觉得政府采纳不采纳实不当紧。敬老不同于别

的所谓传统文化，“仪式”要有，更重要的是行

为，于子女而言，它是一种亲情反哺，是最朴素

的人性；于社会而言，它是一种道德存在，是最

原始的文明。它应当融化于子女的血液、社会

的肌体，渗透在漫长人生的每个细节，而非一个

机械的“法定节假日”里。

我当然欢迎多一个不上班的假日，但一年

三百六十五天，指望“老年节”这一天被“法定”、

被“节假日”，来“保证年轻人有时间敬老爱老”，

实在不是什么值得“欢迎”的事情。

蒋教授建议的假期，不过也是可怜巴巴的

“加上周六周日三天时间”。三天如果不计成

本，理论上是可以像蒋教授说的“再远的路途

都可以做到回家看看”。可现实是，很多年轻

人不在父母身边，甚至远隔千山万水，比如

我，从北京往返一趟老家路上最快也要两天，

费尽周折回家只呆一天，在父亲眼里是典型的

“胡折腾”。就算不计较时间短，年轻人赶着

同一时间奔上回家的路，买不到票的教训我们

还少吗？

要让年轻人有时间“常回家看看”，有时间

敬老爱老，终究还是要让“带薪休假”“探亲假”

等制度真正“法定”起来，让“不加班、少加班”流

行起来，让中国人最在意的春节假期变得长一

点。眼下中国的社会流动，让很多家庭变成了

一个扁担的两头，一头是独守空巢的老人，一头

是远行打拼的子女，他们那么近，又那么远，这

是这个社会前进的代价，也是社会文明被物质

化的裂痕。

真 正 文 明 的 社 会 应 当 努 力 弥 合 这 种 裂

痕。给一个法定的假期，当然不错。但一个社

会对孝道的坚守，对亲情的呵护，却需要付出

治理空气一般的努力，这仰赖于每个个体，成

败却在于整个社会的法制、制度和道德。蒋教

授是广东省传统文化促进会会长，是研究传统

文化的学者，我理解，他的重阳节法定假日建

议当然不只是为了一个法定假期，真实目的应

是为了唤起社会敬老爱老、弘扬孝道。其实，

一个社会对它的老人有没有尽到孝道，不在

“老年节”是不是法定假日，而在一千个老人

“挤”二十张养老床位、户籍制度禁锢下养老

福利难以流动等等现实的尴尬，有没有在一点

点消解。

蒋教授的建议，太委婉、太旁敲侧击了。

敬老不必指望“老年节”放假


